

La Región Cantabria

Semanario Republicano Democrático Federal de intereses Regionales de Cantabria

AÑO I AUTONOMÍA y JUSTICIA y FEDERACIÓN NÚM. 3

NOTICIAS, ANUNCIOS

Y COMUNICADOS

ADMINISTRADOR

Isidro Mateo González

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TODA LA REGIÓN 1 PTA. TRIMESTRE

PAGO ADELANTADO

PRECIOS CONVENCIONALES

Peña-Herbosa, núm. 39 (tienda)

DEL MAESTRO

¿Qué queda del cristianismo?

Es singular lo que en religión sucede. Curas que renegan de la religión para casarse y otros que sin renegar de nada, viven maritalmente. Si un cristiano dijera que no cree en la Trinidad, ó en la encarnación del Hijo de Dios, ó en la pureza de María antes ó después de su alumbramiento, ó en el cambio eucarístico del pan y del vino en cuerpo y sangre de Cristo, ó en la existencia del Limbo para los patriarcas y profetas del Antiguo Testamento, se le declararía al punto hereje, se le anatematizaría, y se le arrojaría entre los réprobos. El cristiano ha de creer estas y otras afirmaciones, precisa y porque son absurdas. *Credo via absurdum*, decía hace ya quince siglos el más célebre de los Padres de la Iglesia.

No existe este rigor para el que en todo falsea los conceptos de Cristo. La razón es porque si tal hiciera, no quedaría un cristiano. En la práctica de la vida, ¿qué queda de la moral del Evangelio? Absolutamente nada. Los bienaventurados eran para Cristo los pobres de espíritu, los mansos, los misericordiosos, los pacíficos, los que padecen persecución por la justicia. Los que le siguiesen no podían enfadarse contra sus hermanos y habían de amar aun á sus enemigos, hacer bien á los que aborrecieren, orar por los que los persiguieren y calumniaren, perdonar á sus deudores, presentar la mejilla derecha al que los hiere en la mejilla izquierda, y dar su capa al que les pusiere pleito sobre su túnica.

¿Qué predomina hoy en las naciones? No bastan los tribunales á fallar los pleitos que entre sí promueven los cristianos, á veces los hijos contra los padres, otras los padres contra los hijos. Por el menor de los agravios se lleva á los hombres ante los jueces, ó se les bate en desafío, ó se les guarda rencor eterno. Por motivos frívolos, tal vez por conservar injustas conquistas, se

sostiene largas y sangrientas luchas en que la crueldad se sobrepone á la misericordia y el furor á la mansedumbre. No hay piedad para los que no combaten, y se tiene por mejor á aquel que más enemigos ha muerto. No prevalecen los mansos, sino los soberbios; no los pobres de espíritu, sino los que ciñen espada; no los que padecen persecución por la justicia, sino los que persiguen la justicia y la aplastan. Decid á pueblos ni individuos que paren la mejilla izquierda al que les hirió en la derecha, y se reirán de vosotros. Se ha trazado fronteras entre las naciones, y cada nación está dispuesta á sacrificar en los altares de la suya á todo nuestro linaje.

No quería Cristo que los suyos atesoraran riquezas. «No es posible, les decía, que sirváis á Dios y al dinero, porque tendréis el corazón donde el tesoro.» Y aquí el que de más cristiano se precia, atesora y atesora, sin ver nunca harta su codicia. Aún á costa de la general pobreza, aún á costa de la ruina de la Patria, amontonan aquí inmensos caudales hombres que se dicen siervos de Cristo. El afán de enriquecerse es general, y se sacrifica por conseguirlo descanso y honra. ¿Dónde está el cristianismo? ¿Dónde los cristianos?

Aborreció Cristo la hipocresía, y no quiso que los suyos pregonasen sus limosnas, ni orasen en público, ni hicieran largas preces, ni manifestasen en el rostro sus ayunos, ni jurasen. Se nos exige á cada paso que juremos, se ora públicamente, se ensarta preces sobre preces y se hace ostentación y gala de lo poco que dan los ricos sobre lo que á los menesterosos usurparon.

La moral cristiana no existe; no existe sino la superstición cristiana. Si Cristo volviera, encontraría en sus creyentes á los escribas y fariseos de su tiempo y á latigazos arrojaría de sus templos á los que los han convertido de casas de oración en cuevas.

F. PI Y MARGALL.

DESPIERTA, PUEBLO

Hasta el título de este modesto trabajo, encaja dentro de la situación presente de España.

Mucho tiempo, y muchos los hombres que batallando vienen, porque te capacites y salgas de una vez para siempre del letargo en que te encuentras; pero unas veces por la imposición del tirano cacique, otras porque dices que no comprendes, otras y éstas son la mayoría, porque no quieres tirar de una vez para siempre el lastre maldito que te aniquila.

Pequeño es el esfuerzo que hemos de imponernos para probarte que eres el culpable de todo cuanto te ocurre, y si después de nuestro consejo quieres, pronto podrás redimirte.

La primera obligación que tienes, es retirar toda tu confianza á los hombres que hoy nos gobiernan, y dejarte guiar por aquellos que dentro del campo de las ideas te merezcan políticamente más confianza, si ésto haces ten la seguridad que el cambio de situación política en España vendría inmediatamente.

Te preguntarán ¿qué más tiene para mis males un régimen político que otro?

A ésto te contestaremos que sólo del cambio de Monarquía en República, encontrarás grandes ventajas, no sólo tu, pueblo trabajador, sino el que vive de sus rentas, (nos referimos al que vive cumpliendo todos los deberes que las leyes exigen). La Monarquía, poder caro y en los tiempos presentes inútil; la República, un poder sumamente económico y en relación con los tiempos modernos.

La Monarquía, te molesta en todos tus pensamientos y ciencias; la República, te reconoce completa libertad para pensar como mejor te convenga, respeta tus creencias sin privilegios para tí, ni para nadie que como tú no crea; y por lo que á la clase media se refiere, hacemos las mismas advertencias, sobre todo á la industria y al comercio.

La Monarquía os aniquila con cargos sobre cargos y jamás se preocupan de abrir mercados donde colocar vuestros productos, y lo único que estos gobernantes saben y hacen es que cuando de alguna empresa amiga se trata, entonces todos los medios son buenos para favorecerla; ejemplo: *el trust azucarero*, la Sociedad Africana etc...

Ahora, vamos á ver, si á tí pueblo, que todo lo produces y nada consumes, á tí á quien todo se lo deben y nada te pagan, logramos convencerte. Con la República, eres el poder por ser la mayoría, y tendrás derecho á nombrar tus representantes, hasta el primer magistrado de la Nación. En cambio, hoy te nombran y te imponen el administrador de tu propia casa.

Con la República, cuando la salud de la Patria peligre, tendrás la obligación de defenderlo, pero obligados también todos los españoles, y en tiempo de paz sería un servicio voluntario; no como hoy, *pobre pueblo*. Tú que nada tienes, te obligan á defender los intereses ajenos, hasta perder tu vida, ejemplos: Cuba, Puerto Rico, Filipinas y ¡hoy Marruecos!

Tendrás derecho á pensar como te plazca, no como hoy, que te obligan hasta con aquello que á unos cuantos vivos se les antoja.

Podrás preocuparte de seguir cualquier carrera ó arte, pues con la República se premia el saber, y no como hoy, que en la mayoría de los casos ocupan los puestos los más inútiles por tener á su disposición el arma del favoritismo.

Trabajarás aquello que relativamente el hombre puede, y no como hoy, de estrella á estrella, como por desgracia sucede en los trabajos agrícolas.

Tampoco verás esos grandes terrenos incultos y tú sin un palmo de terreno que labrar; tendrás, en una palabra, el gobierno del pueblo por el pueblo, y no como hoy, que el verdadero título que podemos darle, es el de: «el pueblo por el gobierno y para el gobierno».

Si de estas explicaciones sacas alguna consecuencia, pronto dejarás de ser esclavo; pero si al contrario, de nada te preocupas y sigues á los que hoy te tiranizan, difícil y hasta imposible es tu salvación.

Pero si en cambio, sigues por otro camino, corto será tu sufrimiento, pues ten la seguridad que sin necesidad de echar á nuestros tiranos, ellos han de desaparecer, y ¡á ellos, si así no lo hacen!

Concretando; con tu voluntad y la dirección de aquellos que tú entiendes grandes y honrados hombres, el cambio de régimen en España, sería un hecho, en un tiempo corto, muy corto, casi tu mismo podrías señalarlo.

Así, pues, reflexiona pueblo y despierta.

A.

HAY QUE COMER

En el orden económico tiene el partido federal incluido en su programa la abolición de todo gravamen sobre los artículos indispensables para la vida. Esta abolición resolvería las dificultades que se oponen, no ya solamente al bienestar moral y material de los pueblos, sino también á la salud de la inmensa mayoría de los ciudadanos.

La desgravación de los vinos, que el Gobierno de Maura da al país como un gran obsequio, es bien poca cosa si se compará con la absoluta degra-

Á LA ATALAYA

En su artículo de entrada censura, la levantada, hermosa y humanitaria labor que en favor de los desvalidos presos viene haciendo el respetable anciano Nakens, en *El País*.

«Estafadores, ladrones y asesinos» llama a los cautivos; es decir, que añade el insulto a la desgracia.

Tal saña para los indefensos, no es ni cristiano ni propio de los que siguen las máximas de Jesús.

Para remachar el clavo, con perversa y cobarde intención, añade: «que se hace la excepción de tenerle (á Nakens) en la Cárcel Modelo, en vez de haberle trasladado en cuanto recayó sentencia en su proceso, á la penitenciaría donde debe cumplir».

Para *La Atalaya*, le tiene sin cuidado que los matones alquilados por los caciques del mauritanismo, paseen por la calle en vez de arrastrar un grillete; pero se trata de un hombre honrado como Nakens, en el cual nada pesa la honradez ante el enemigo político.

Tiene razón el periódico neo, nada de cárceles higiénicas ni bibliotecas modestas pero morales, donde el preso pueda instruirse y regenerarse. Nada de alimentos sanos, y al frente de los establecimientos penales, hombres pobres, ilustrados y morales, porque, como dice *La Atalaya*, «con este sistema, sino fuera por la repugnancia al crimen, darían ganas de ir á la Cárcel á pasar una temporada».

Es mejor el régimen que el autor del artículo defiende: el palo, la cadena y escoger para verdugos de sus propios compañeros de infortunio, á los asesinos más valientes que se distinguen en camorras y cobrando el barato en los patios de los presidios.

Porque así, éstos sujetan á los demás y los empleados están libres de que nadie se queje del mal trato, de las mermas de la menestra y de las estafas que cometen con los que sufren dos tiranías; una, la de los *guapos*, y otra la de los empleados que comercian con barajas y bebidas.

Esta es la moral que predicán los que blasonan de hombres de orden, religiosidad y gobierno. Para el preso la estaca, el cepo y el grillete; para el libre ciudadano que protesta con dignidad... el maúser.

Ya lo dijo Maura.

¿Pero qué sería del articulista que tan cobardemente se ensaña con Nakens sino empleara su pluma en halagar al fuerte y ofender al desvalido?

Que sufriría ayunos, porque disminuirían las limosnas que *La Atalaya* recibe para arrastrar una vida mísera y repugnante.

¿Qué tranquilo se quedaría el articulista, después de dar tan cruel empujón á un respetable anciano para que acelere el paso al calvario del presidio!

Impresiones acerca de don Melquiades Alvarez (ó el jaboncillo de un cortador)

Así intitula un artículo publicado en *El Cantábrico*, don Valentín Silva, residente en Oviedo.

Después de un exordio ampuloso, entra en materia el articulista; (al dictado quizás por don Melquiades) y nos dice muy serio y estirado:

«Qué el gran tribuno don Melquiades no hace el juego á los ilusos que sueñan con una revolución á plazo fijo, y rechaza los aplausos de la galería motinesca. Así como rechaza una revolución en la que no cree; huye también de ir del brazo con liberales clericales».

Esto viene á decir en síntesis, el señor Silva en su artículo, y concluye así:

«Oyéndole, (á don Melquiades) noches pasadas me imaginaba que tal vez á él le sea dado realizar la gran

aspiración de casi todos los españoles; juntar en un solo partido liberal de cepa, republicanos, todos los hombres sanos y buenos, y que, fortalecidos con su programa marcadamente liberales, lleguen días venturosos para la patria».

De la conclusión del artículo se desprende que don Melquiades Alvarez no quiere ir del brazo con liberales ni republicanos, sino que quiere crear un nuevo partido liberal de buena cepa, con un amasijo de republicanos vergonzantes y liberales descontentos, para calzarse él la jefatura, dando un solemne corte á los republicanos y desbancar de un golpe de osadía, á Moret y á Canalejas.

Afortunadamente, los republicanos jamás creímos en el republicanismo del elocuente don Melquiades, sino que le escuchábamos, con la curiosidad que se escucha á un canario ó á un ruiseñor, que encanta con sus trinos y gorjeos.

Tan republicano es el señor Alvarez, como revolucionario Salmerón.

Los que giran al rededor del Cate drático de Oviedo, están cortados por el mismo patrón que el *astro* que les guía. Dígalos sinó el señor Silva, firme del artículo; pues residiendo en Santander, jamás se le vió por centro alguno republicano. Ni contribuyó con un céntimo á sostener alguna de las escuelas láicas aquí establecidas, ni mucho menos se manifestó luchador en las elecciones, ni aún como republicano, exceptuando en muy rara ocasión.

Es muy cómodo, señor de Silva,

desdeñar á los hombres que se juegan la libertad en un motín, ya que no pueden jugarse la cabeza en una revolución.

...Es muy cómodo, repito á usted, empuñar las disciplinas del dómimo, cuando se carece de valor personal para protestar enérgicamente en un motín, y hasta falta la fé política y el entusiasmo para manifestarse republicano, en público y á la faz del mundo.

Con *correligionarios* como don Melquiades Alvarez y el señor Silva, y con revolucionarios como el señor Salmerón... esperamos la república... sentados.—S.

AL AYUNTAMIENTO DE SANTANDER

Le damos nuestro más entusiasta aplauso por su amplio criterio y digno pensamiento, colocando el nombre del sabio Benot en una las principales calles de Santander.

Nada han valido para los hombres las hañagazas de la prensa nea, pues ésta, con el fin de perpetuar la memoria histórica de la calle del Arrabal; lo que trataba es dar largas al asunto y podría suceder que aprobara la ley de administración local del hombre de los *quinqueniños*, entonces, según ellos, serían otros los que tallaran.

Por esta, os habéis equivocado; se ha impuesto la lógica y el sentido común, á vuestro sectarismo rabioso.

LA CANCION DE LA CIENCIA

Que me escuchen los que forman el ejército de hambrientos, que me escuchen los ilotas, los de rostros macilentos, que me escuchen los que luchan en la mina ó el taller, que me escuchen los que viven en prostíbulos insanos, que me escuchen los que sufren la opresión de los tiranos... y hallarán en mis estrofas lenitivos de placer.

Yo ilumino los cerebros, con manistas empirismos, despojándoles de torpes y fatales atavismos que imbuieran en las mentes, desde tiempo inmemorial, y á la luz resplandeciente, de mis claras convicciones caen deshechos los absurdos de brutales religiones y la ilógica leyenda de una vida inmaterial.

Yo rebusco en el pasado el principio de los mundos y descubro con mis leyes los secretos más profundos caminando eternamente de lo inconoscible en pos y en las capas subterráneas, busco el por qué de las cosas, ante cuyos enunciados se estremecen pavorosas, las legiones defensoras de un absurdo y torpe dios.

Busco al hombre, y no en el lodo, de que diz que le formaran, yo le busco en las especies que los tiempos enterraran transformado por las leyes de la eterna evolución, y al mostrarle el protoplasma como origen de la vida se destruye la creencia harto tiempo sostenida de un ser todo poderoso autor de la creación.

Yo le enseño que es el alma la reunión de sensaciones que originan del cerebro las distintas vibraciones y destruyo la creencia de una esencia espiritual demostrando con mis leyes, que las almas agonizan si las sanguíneas corrientes sus funciones paralizan porque sólo la envoltura, la materia es inmortal.

Yo le enseño que si rueda confundido en la balumba de la muerte, busque sólo, en el fondo de la tumba el taller donde se labra la substancia material que al perderse en las regiones insondables de la nada se disgrega y se confunde, pero torna transformada en la bella mariposa ó el dorado cereal.

Y educándole, le elevo, le derrimo á la ignorancia, ofreciéndole la tierra como rica bella estancia donde tiene, pues que nace, el derecho de vivir y al mostrarle de Natura los encantos bienhechores hoy en manos de los viles, cobarde explotadores, le señalo la injusticia que es preciso destruir.

Le conmino á que destruya las malditas propiedades, consecuencias inmediatas de los robos y los fraudes que se vienen cometiendo desde tiempo inmemorial y á que vea en los humanos, sin distingo de colores, sus iguales, terminando los esclavos y señores, con los torpes privilegios del odioso capital.

Que destruya el áureo solio, de los dioses y los reyes, que destruya, que aniquile, las brutales torpes leyes que encarnaran en sus credos la tiránica opresión y que rueden para siempre seculares atavismos que nacieran en las sombras de los torpes fanatismos dando origen á la inicua y cruel explotación.

Que aniquilen, que destruyan las graníticas fronteras que separan á los pueblos, y que rasguen las banderas con que guían á los hombres de la guerra á la impiedad, y olvidando los prejuicios de brutales enseñanzas pongan coto de los pueblos á las sórdidas venganzas, y en la tierra imperen sólo el Amor y la Igualdad.

JOSÉ MANUEL MENDI

vación de todos los artículos de primera necesidad. Sólo estos organismos políticos, caducos y carísimos, que aún sostienen muchas naciones, contra la opinión de los altos pensadores, pueden consentir un orden de cosas de todo punto absurdo. Si la gobernación, si la administración de los Estados tiene por objeto principal el mejorar las condiciones de vida del ciudadano, es inconcebible que se considere como una prueba de la protección oficial la forma en que se efectúa la exacción de los tributos. Encarecer los artículos de primera necesidad es impedir que las gentes se alimenten bien, y los pueblos que no se nutren se debilitan. Así, pues, el primer efecto que produce la administración pública á los ciudadanos, con el impuesto de consumos, es el quitarles fuerzas, es el reducirles los elementos nutritivos á su expresión mínima. Sucede que las clases pobres consideran el comer como una de las cosas menos posibles, y se conforman con que entre el organismo que pide energías, y el alimento que se las puede dar, se interponga el Fisco para dificultar, una función fisiológica tan imprescindible como la alimentación.

¿Qué se diría si en un jardín se quisiera reducir la cantidad de agua y de aire necesaria para que vivan las plantas? Se diría que el propósito del jardinero era el de conseguir que esas plantas se secasen y pereciesen. Lo mismo se pudiera creer que el impuesto de consumos, que encarece los artículos de primera necesidad, no tiene otro fin que el robar la salud, la robustez, la energía á los ciudadanos.

Asombra que haya partidos políticos que no tengan, como tiene el federal, incluida en sus programas la abolición de ese funestísimo impuesto.

El cual es la causa principal de la desmoralización de los pueblos. Obligadas las gentes á reducir más cada día su alimentación, buscan una compensación en los alimentos de aborro, que crean energías momentáneas y ficticias, como sucede con el alcohol. Se lamenta que el obrero beba, pero no se tiene en cuenta que el obrero bebe porque no come. Un estómago fuerte, bien favorecido por una alimentación abundante y sana, rico en jugos digestivos, no necesita que sus funciones se activen con poderosos excitantes, y un organismo vigoroso, lleno de salud, perfectamente nutrido, en plena posesión de sus energías, no busca nuevos vigores en las excitaciones alcohólicas. ¿Cuántas veces el obrero miseramente alimentado, sintiendo que sus fuerzas decaen, y que le acometen esos desfallecimientos producido por las debilidades, como no puede gastarse unos reales en un buen plato de sustancias alimenticias, ingiere una cantidad de alcohol, y reanuda su labor resueltamente! Ese momento de energía se pagará al fin y al cabo con la vida.

Un pueblo mal alimentado, no puede ser un pueblo viril y fuerte, capaz de redimirse de intolerables yugos. Bien lo saben esos gobernantes que en vez de imponerse la misión de laborar el bienestar de su país, se consagran á asegurar, á sostener un estado de cosas que beneficia únicamente á unos miles de afortunados, siempre ansiosos de invertir el importe de todos esos tributos que representan la salud de los ciudadanos.

La desgravación de los vinos podía ser un paso dado hacia la abolición del impuesto de consumos. Pero acaso no tenga más objeto que calmar las impacencias del pueblo que clama contra esos tributos que impiden al ciudadano alimentarse, el nutrirse, para que la nación española sea una nación de hombres fuertes.

En el próximo número hablando con Lerroux por OSCAR DE LEYMIS

LABOR SEGURA

Condensando lo expuesto en anteriores números, tendremos sentados los hechos siguientes: En la última etapa de los hechos sociales, se ha atendido con preferencia desde abajo, la masa poco culta, á seguir ciegamente los derroteros trazados por aquellos que más instruidos les señalaban; desde arriba, los menos vulgares, batallando siempre con el plano de campaña á la vista y considerando como esencial elemento de combate el núcleo de los trabajadores en quienes se tenía una errónea confianza. Y digo errónea, porque si se hubiera desconfiado de su valía, seguramente que, los verdaderamente capacitados para la lucha, hubieran dedicado sus valiosos esfuerzos y sus excelentes aptitudes en instruir al individuo para, de este modo, poder contar en su día con una masa de individualidades.

Claro es que al adoptar esta táctica, se hubiera sentido el temor de tardar mucho tiempo en recoger el fruto para bien de la humanidad en general se produjera; mas, es innegable que, de todos los esfuerzos, de todos los arrestos que se hubieran empleado, dentro del citado procedimiento, no se habría perdido nada en absoluto, por ser, aunque aparentemente lenta, una labor positiva y de resultados seguros.

En cambio, de todo lo mucho que á cabo se ha llevado, ¿qué queda? todos lo sabemos: ¡casi nada!

Disputábase la hegemonía en el orden social, igual que en el político, diversas escuelas é ideas; luchose, y aún hoy se batalla, por sumar muchos soldados bajo la bandera que cada uno estima como la redentora de los que sufren, y en estas contiendas muy poca labor de cultura se hace, pues, las armas que, generalmente, unos y otros emplean son de las que en vez de convencer irritan y, por lo mismo, no permiten al órgano del pensamiento, al cerebro, discurrir con la necesaria frialdad para inquirir la verdad de tan áridos problemas, como lo son los sociales.

Y como es muy difícil, por no decir imposible el evitar tales procedimientos, pues á ello se oponen una serie de inconvenientes de orden individual y colectivo; como no se pueden ahogar las miserias y odios personales, ya que no intereses, que en todos los sitios existen; creo que uno de los más acertados procedimientos de propaganda debe de serlo el de los principios científicos.

Por si esto pareciese algo huero, me explicare:

Un hombre que en astronomía tenga, aunque sean muy rudimentarios, los conocimientos de nuestro sistema planetario; se formó la tierra que habitamos; que tenga alguna noción de las leyes físicas; que eon un ligero examen de zoología llegue á comprender que el hombre es el resultado de la evolución de la materia; que por la mirada retrospectiva dirigida á través del pasado, valiéndose de la historia, se compenetre del miserable papel que los hombres, en general, han jugado, el individuo que á esto llegue ¿qué puede importarnos, en suma, que pertenezca á ésta ó la otra escuela, si en el momento que se salga de los principios esencialmente científicos, el mismo servirá para desacreditar aquellas ideas que á estos no se ajusten? Para precisar el valor que el divulgar la ciencia tiene, no hay que perder de vista el que las generaciones pasan dejando elementos de enseñanza para aquellas que les suceden; así, pues, todo principio filosófico que no sea una derivación de la ciencia, por muy bueno que pueda parecer será un fardo más añadido al enorme lastre que la embarcación humana trae á su bordo, es

obligación de los verdaderos amantes del mejoramiento de la familia que puebla este planeta, el colocarse en la borda de aquella y teniendo por piedra de toque las leyes naturales, ir contrastando el cargamento, arrojando al mar cuanto represente estacionamiento ó retroceso, aun cuando la mercancía lleve el marchamo ó la etiqueta de algo aparentemente respetable.

Si á esta labor nos consagramos, muchos nos veremos agradablemente sorprendidos, á pesar de lo corto de nuestra existencia, por acontecimientos de índole progresiva y de positivo avance.

.....
Medita lector, sobre lo que dejo dicho; y, si en ello hallas algo que crees acertado, llévalo á la práctica en lo que posible te sea; de este modo habrás contribuido en una cantidad que nadie puede apreciar, ni aún tu mismo, á la liberación tuya y de tus semejantes.

EMILIO CARRAL

DON WINTER WILLIAM SINGLE

Si como funcionario británico y en los demás grados de la vida, dejó recuerdos perdurables en cuantos tuvimos relaciones con tan distinguido ciudadano, hasta su prematuro fallecimiento á la edad de cincuenta años, ocurrido el primero del actual, requiere especial mención por su constante cooperación al desarrollo láico.

Natural de Jersey, posesión inglesa, fijó á los dieciséis años su residencia en Santander, diciéndose al comercio á las órdenes del inolvidable don Modesto Piñero (q. e. p. d.) á cuyos hijos continuó asociado.

Durante los últimos años, á la par que tan importantes cargos y el de vice-cónsul británico, desempeñó la Tesorería de la «Asociación de Enseñanza Láica de Santander», en cuyo difícil cargo demostró, una vez más, sus relevantes condiciones de laboriosidad, método y desinterés, poco generales, que le captaron el respeto y distinción de todos los simpatizadores de la evolución láica redentora.

A la señora viuda doña Juana de Case é hijos, nos sumamos en el debido sentimiento, ofreciendo nuestro sincero cuanto débil valiz, ya que de él siempre fuimos y seremos inseparables en espíritu y en verdad.

JOSÉ MANUEL GONZÁLEZ LASO.

Santander 9 de Septiembre de 1907.

Hay que combatirla

Sí, hay que combatir la reforma de Administración local, presentada por el señor Maura á las Cortes.

Tal proyecto no puede satisfacer á nadie, lo poquísimo bueno que tiene queda anulado por lo mucho é intolerable en que abunda. ¿Podemos consentir que en el siglo xx se nos administre de Real orden?

¿Esta es señor Maura la autonomía que quería dar á los Mnicipios?

Seguros estamos que no pasará en el Congreso con la facilidad que su autor cree, y si así fuera, sería necesario emigrar de un país donde se atenta con leyes aprobadas por una mayoría inconsciente, de matar lo único sano que en España queda, el Municipio, que es adonde el pueblo por su cuenta puede llevar su representación.

Contra ese proyecto ha de llevarse á cabo una ruda campaña, tanto en las Cortes como en el pueblo, é interesamos á nuestro partido para que se vaya preparando.

Hay que demostrarle al arrogante Presidente del Consejo de ministros, que al pueblo se le respeta, y que para el gpbrierno de los pueblos no es la mejor arma la tiranía y despotismo.

REFLEXIONES

Yo no hubiera exteriorizado nunca mi idea y menos ahora, convencido de lo inútil de mis esfuerzos en pro de la causa federal.

Y digo esto, porque los desengaños que hemos sufrido en pequeño espacio de tiempo; hablando unas veces, escribiendo otras, han sido palpables. Una pequeña excepción podría hacer para enlucir á varios, muy pocos, pero nobles y entusiastas republicanos que siempre han trabajado con verdadero amor.

Las personalidades del partido permanecen en el más profundo de los sueños, en la más absoluta indiferencia

Las campañas de organización podrían normalizarse y todos los distritos de Santander y los pueblos de la provincia tendrían sus representaciones ó comités que agrandasen el campo de acción de la política federal; pero esa cuestión importantísima no juega ningún papel, pues los jefes están muertos; les dá lo mismo.

Dá pena y odio. Pena, porque es una lástima que por causa de una apatía tan significada el partido federal esté muerto, y sino muerto sin vida, que viene á ser lo mismo. Nosotros quisiéramos que esos jefes despartasen de su letargo y reviviesen, para hacer revivir á todos, para que los ánimos hoy casi desfallecidos y desesperanzados se irguiesen de repente, levantando con ellos el espíritu y el entusiasmo. Y odio, porque si las personas que hoy figuran á la cabeza y representan nuestra causa, se encuentran impotentes (que no lo creo) para emprender la vida activa, que dimitan.

Estas reflexiones, nacidas desde luego del fondo de mi corazón, reflexiones que dichas con la mejor intención no pueden molestar, deben despertar los entusiasmos.

Hacedlo por dignidad, por el partido, por la patria.

MARQUÉS DE SAN SIMÓN

Una aclaración

Esperamos nos diga el señor Presidente de la Junta provincial del Censo, cómo es que no ha dado participación en aquélla á ningún partido de los constituidos en Santander, y sí solo al Partido Socialista.

¿Es que su señoría ha recibido alguna orden secreta?

Según la ley, nosotros nada hemos visto en ella que autorice á dichos partidos figuren en esa Junta.

Así es que suplicamos á tan digna autoridad nos lo aclare.

DE VUELTA

Regresado de las provincias de Levante, nuestro correligionario Oscar de Leymis, desde el próximo número se hará cargo de la dirección de LA REGIÓN CÁNTABRA.

¡Ya habrá que rebajar!

A última hora, y cuando ya este número va á entrar en prensa, nos enteramos de la publicación de un artículo en el Boletín de Comercio intitulado «Deuda pública», en el cual un buen señor, que firma Juan de Dios Blas, colocado en el terreno de la fantasía, al que tan dados somos los españoles, vierte su saña contra todo liberalismo, inculpándole de tales cosas, que así tiene que ver con ellas, como nosotros con el rey de Siam.

Pero como tal eminencia financiera, autora del artículo en cuestión, se empeña en que aquí todos, sin duda alguna, (menos los de su cuerda ultra-reaccionaria) somos culpables de que España no cuente con un miserable botón en la hora de ahora, nos proponemos en el próximo número cantar las cuarenta al señor

Dios», y comprarle al mismo tiempo más gafas «para que vea, hombre, para que vea».

FIESTA INFANTIL

Gratisima fué la celebrada anteayer por los alumnos de ambos sexos de la escuela láica de la calle de San Roque, que con tanto celo dirigen los notables profesores, señorita Amalia Lavín y don Ramón Sánchez Díaz.

Los niños, en correcta formación, llevando por guía un lujoso estandarte con la sablime máxima de Jesús: «dejad que los niños se acerquen á mí» fueron á los pinares del Sardinero, en donde se les sirvió una suculenta merienda, obsequio del filántropo y honorable montañés don Telesforo García. El acto fué amenizado por una orquesta de cuerda.

Lo apacible de la tarde, la dulce temperatura, los gritos y risas de los niños en armoniosa conjunción con las notas musicales... el murmullo de las olas y lo frondoso del ecenario donde la naturaleza se mostró tan pródiga... Este maravilloso conjunto, embargaba nuestro sér, adormeciéndonos en gratas ilusiones, concibiendo la esperanza de que quizás, los niños que contemplábamos juguetcos como corzos, serán tal vez los regeneradores de una España grande y feliz.

SOCASAUS.

LAS FIESTAS DE SANTOÑA

Con gran afluencia de forasteros, se han celebrado las tradicionales fiestas de la Virgen del Puerto, siendo considerable el número de personas que han tenido necesidad de pernoctar durante la noche en la calle por carecer de habitación, y las comidas se han pagado á precios elevadísimos, efecto de lo cual se hicieron muchos y desagradables comentarios.

Es una lástima que se hayan visto defraudadas las esperanzas de la gente que animosa asistió á dichas fiestas, á causa del insuficiente servicio de vapores entre Santoña y Treto.

Las corridas no han pasado de regulares, Cochero apático, Guerrerito con ganas de agrandar, y el ganado pequeño.

De mujeres bonitas El Amorcone Achanguisao.

Con la ayuda de los simpáticos Justo Pastor, (Taquillero) y Genaro Diego, (Manini) queridos amigos nuestros, pudimos acomodarnos en nuestra localidad sin cuya intervención no nos hubiera sido posible.

A la hora anunciada se celebraron los bailes que, como siempre, estuvieron muy concurridos al extremo de no poderse dar vuelta en ninguno de ellos.

Con el buen humor que caracteriza al Montañés, regresamos á Santander, con el grato recuerdo de aquellas fiestas, y sobre todo de la buena amistad de nuestros amables paisanos

Esperamos que el próximo año los medios de locomoción sean más perfectos, para beneficio de aquella industriosa y simpática Villa.

UNO DEL «ACONCHAVE».

Altas novedades en Sastrería

Surtido completo en trajes de lana, confección irreprochable para caballero.

Novísimos y exclusivos modelos en trajes para niños.

Americanas alpaca, color y negras. Especial corte y elegante hechura.

Camisas, cuellos, puños, géneros de punto y corbatas de gran moda.

Ropas hechas de todas clases, para todas las fortunas.

Confección de toda clase de prendas á medida.

500 dibujos en panas, driles, mahones y demás géneros de algodón.

Única y especial casa en confecciones de SASTRERÍA que presenta los modelos más perfectos á INCOMPARABLE BARATURA.

No hay quien venda más barato y probaré que en igualdad de clases nadie puede competir con esta casa.

LA BATALLA.-Atarazanas, 4

Imp. La Ideal.—Carbajal, 4.—Santander.

AVISO IMPORTANTE

El depósito de los mejores IMPERMEABLES INGLESES garantizados bajo factura, son sin duda alguna los que vende la Casa de Tejidos de

Enrique Vaquero

15, Rivera, 15.-Santander

Ventas al contado y á plazos con garantía. En esta casa existe el depósito de carretes hilo sedalina, marca LIRA.

Materiales de Construcción

Ladislao del Barrio

Calle de Méndez-Núñez, núm. 20

Calhidráulica, yeso, cemento Portland inodoros, bañeras, estufas, etc.

LAS ROJAS

FABRICA DE ALPARGATAS

JOSE RIVAS

Expededuría oficial de la Unión Española de Explosivos

Travesía de Atarazanas

Venta de efectos de caza y pesca: redes, palangres, jarcias, tanzas, anzuelos de todas clases y cañas bambú. Almacén de zapatillas de abrigo y calzado de lona para verano; completo surtido en cohetes y fuegos artificiales

Materiales de Construcción

Cal hidráulica superior de Zumaya. Cemento Portland de las más acreditadas fábricas. Azulejos. Tuberías de gres, cemento y barro. Baldosas de todas clases. Yeso, etc., etc.

Joaquín Madrazo

(Almacenes: Muelle de Maliaño)
Calle de Madrid, 14 y 16 y Ruamenor. 9

Tienda de comestibles y vinos

ISIDRO MATEO

Peña-Herbosa, núm. 39

Servicio con prontitud y economía. Casa acreditada por sus géneros.

LA INDUSTRIAL

Fábrica de mosaicos artísticos, aglomerados de marmol y piedra artificial, de

V. de V. Valderrama

Calle de Búrgos, 39 y 41.-Santander

Premiada con cuatro grandes premios de honor, siete medallas de oro, dos de plata, dos de bronce y primer premio en la Exposición de París de 1900 en la sección de mosaicos y aglomerados.

EL BARCO

PUERTA LA SIERRA, 1

Variación en paños y lanillas para trajes de caballero y niño. Inmenso surtido en PANAS para trajes. Tejidos de todas clases, géneros blancos y de punto.

Unica casa que garantiza sus géneros en factura. Confección á gusto del cliente.

EL BARCO

Vaquería Modelo

de **RAMON VELASCO**

Velasco, 9.-SANTANDER

En esta acreditada casa encontrará el consumidor riquísima leche pura, como lo pueba el enorme consumo de 2.000 cuartillos diarios.

Para comer bien y barato

NUEVA SUIZA

á cargo del antiguo cocinero del Suizo

Plaza de la Libertad

Se sirven toda clase de Comidas

Miguel Valverde

Plaza Vieja, núms. 1 y 3.-Santander

La Casa que más barato vende toda clase de Tejidos.

Grandes novedades en lanas para vestidos desde 1'25 pesetas.

ÚNICO DEPÓSITO DE CORSÉS

COMIDAS Y BEBIDAS

ISIDORO UBIERNA

Méndez-Núñez, núm. 2

Buenas comidas y vinos superiores. Inmejorables condiciones de servicio.

Fábrica de AGUARDIENTES y LICORES

Francisco Herrero

Calle del Rubio

Producción de superior calidad, en ricos Aguardientes y Licores.

COMIDAS y BEBIDAS

EZEQUIEL RABA

Calle de Colón, 2

Casa acreditada por su buen trato y especiales condiciones de servicio.

Julio Méndez

Comisionista en vinos finos, Aguardientes y Licores de las casas más importantes.

Isabel la Católica

CASA DE COMIDAS

VIDA NUEVA

Calle de Bailén, núm. 2

Servicio rápido y esmerado. Comedor amplio y cómodo.

Fábrica de Aguardientes y Licores

ELÍAS HERRERO

Concordia, 38.-Santander

Esta Fábrica elabora las marcas más solicitadas con suma perfección.

CARPINTERIA

JUAN FRANDE

Calle de la Libertad, 11 y 13

Se reciben encargos de todas clases.

Tienda de COMIDAS y BEBIDAS

FRANCISCO DIAZ

General Espartero, 19

En este gran Establecimiento, dotado de las mejores condiciones, se sirven comidas y bebidas, con esmero, prontitud y economía.

Licores, aguardientes y vinos tintos y blancos de las mejores clases.

Fábrica de licores y aguardientes

B. L. DOMECCO

Becedo, 5.-SANTANDER

Casa acreditada por sus excelentes marcas de exquisita elaboración.

Premiado con doce grandes diplomas de honor y veinte medallas de oro. Fuera de concurso en la Exposición de Progreso, Madrid 1904.

La Cruz Blanca

Alameda 2.ª.-SANTANDER

Laureada FÁBRICA de CERVEZAS

de exportación.

Bebidas gaseosas y Hielo artificial.

Primeros premios en cuantas exposiciones nacionales y extranjeras se ha presentado. Gran premio en París, año 1900.

ALMACÉN de CARBONES

Á CARGO DE

EMILIANO GALDOS

Daoiz y Velarde

Regalo mas práctico

Relojes para señora en oro bajo, á 25 pesetas; en oro de ley, á 35; de acero, con muñequera, iniciales, estuche y cadena, á 12; relojes para caballero, desde 6; en oro bajo, 50; en oro de ley, 90; reloj pulsera, á 20; cadenas inalterables, á 4; lentes, gafas, barómetros, termómetros y estuches de dibujo en buena calidad.

Relojería, Óptica y Administración de Loterías

ANGEL SUERO

Muelle, núm. 1

GRAN LAMPISTERIA MODERNA

CRISPÍN DE BLAS

Santos Mártires, número 1 (esquina á la plaza del Príncipe)

Aparatos para toda clase de alumbrado.

Venta de materiales para electricidad. Lámpara Tántalo, el 150 por 100 de economía. Instalaciones eléctricas, gas y timbre.

LA BOLSA MEZQUIDA Y PRIETO

Méndez Núñez, 17 y Carlos III, 21. Teléfono, 179

Almacén de hierros, aceros, maderas, chapas, palas, picachones, azadas, vigas de hierro y demás utensilios para minas, ferrocarriles, construcciones, etc. Tubos negros y galvanizados.

ANTIGÜEDADES

Unica Casa en Santander que compra trozos de seda, terciopelo y telas antiguas, así como cuadros y demás objetos. Compra en su valor joyas y piedras preciosas.

Tableros, número 3.-Santander

ZAPATERIA DE JOSÉ E. INCERA

Atarazanas, 12.-SANTANDER

Surtido completo en toda clase de calzado. Especialidad en la medida.

LA CÁNTABRA GRAN FABRICA DE MOSAICOS

GRACIA Y BARROS

Plaza de la Esperanza, 6.-Santander

Piedra artificial, aglomerados de marmol y tuberías de cemento. Baldosa especial para almacees y cuadras y venta de cementos y cal hidráulica.

JOAQUIN SALAS

Burgos, 26.-Santander

Almacén de yeso, cal hidráulica, teja, ladrillo, baldosa y azulejos. Cantería y materiales de construcción.

MARIANO PADILLA

Puesto de libros de la Avenida de Alfonso XIII

Se compran, venden y cambian toda clase de libros usados. Venta de periódicos y revistas usadas.